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别再被

﹃
万能

﹄
牙膏忽悠了

郭静原

草原文旅马产业是一项促进全

域旅游的链式产业，分解出马术旅游

度假、马术赛事培训、名马良繁交易、

景区马术演出等多个产业门类。

灵 山 韭 菜 闯 市 场
本报记者 刘 成
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以 马 为 媒 带 热 全 域 旅 游以 马 为 媒 带 热 全 域 旅 游
本报记者本报记者 宋美倩宋美倩

宽阔平坦的国家一号风景大道上，一

辆接一辆的自驾车、大巴车大都驶向同一

个目的地——有着“中国马镇”之称的河北

丰宁满族自治县大滩镇。

从广州远道而来的游客张道云说：“我

从小就向往草原，喜欢骏马。来丰宁中国

马镇，既可以饱览美丽的草原风光，还可以

在这里接触和骑乘全球多种名贵马匹，了

解更多马文化知识，观看精彩的马术比赛

和马术表演⋯⋯即使花费多一些，还是觉

得不虚此行。”

旅游大军中，与张道云有同感的人还

有很多。丰宁满族自治县委书记李东表

示：“草原现代文旅马产业是我们全力推进

文旅产业提档升级的一个重要抓手。通过

强化顶层设计，发动群众广泛参与，全程实

施精耕细作，今年大滩的中国马镇旅游度

假区已接待游客 26 万人次，创旅游收入

6000 多万元。”

打出特色产业牌

早上 9 时开门，晚上 7 时闭场，平常每

天接待三四千名游客，节假日能接待八九

千甚至上万名游客。开业不到 5 年，接待

游客就突破百万人大关，并获评国家 4A 级

景区。这就是中国马镇旅游度假区创出的

业绩。

大滩镇党委书记赵树山介绍，大滩镇

在蒙语中

被 称 为

“海留图”，意为

水草丰美之地。这里的 35 万亩

天然草场以及夏季平均 17.4℃的气温，为

马属动物生活繁育提供了舒适的环境。当

地群众家家养马、驯马、骑马，渐渐依托草

原和养马优势，发展出以骑马服务为主的

旅游业。如今，丰宁坝上建成了 4 个 4A 级

景区、2 个国家级公园、1 个省级自然保护

区，成为草原休闲度假和马术展演户外旅

游首选地。目前，全镇拥有床位 6 万张、马

8000 匹，数千人开展骑马旅游服务，已形

成国内首屈一指的文旅马产业规模。

为进一步将资源优势转化为经济优

势，打造全域文旅马产业发展链条，促进

旅游消费提档升级，丰宁满族自治县专门

聘请了中国马文化旅游研究院制定了全

国首个全域文旅马产业专业发展规划，确

定了以“文旅马产业消费”作为核心优势

驱动力。针对京津冀等各大城市马文化

消费，以马术旅游、马术赛事培训、名马良

繁交易、景区马术演出四大产业作为发展

方向，铸牢“中国马镇”的特色文化品牌，

力争用 10 年至 20 年时间，高质量、系统化

地打造出“中国第一，世界知名”的全产业

链 现 代 化 文 旅 马 产 业 的“一 核 四 业 一 品

牌”发展路径。

中国马镇旅游度假区就是丰宁精心布

局的园区型马文化展演产业园区，集马产

业博展、马文化传播、马生态养殖、马技艺

展演于一体，其中仅各类演艺人员就有 300

多名，展演马匹 100 多匹，每天进行各种文

艺展演 17场。由于设计理念符合消费群体

需求，引得游客纷至沓来，他们大多停留两

天以上，亲身参与各种活动，而且复游率达

到 70%左右。

一个季度内两次利用周末

带领一家四口到中国马镇旅游度假

区游玩的承德游客张鹏玉表示：“园区环境

好、设施好、节目好、饮食好。尤其 4 场大

剧的演出，场场精彩，大人小孩都很喜欢。

我们先前带着两个孩子来过，整整玩了两

天。孩子们回去后对这里念念不忘，所以

这个周末又带他们过来了。”

精耕细作产业链

“ 这 条 马 道 全 长 100 公 里 ，总 投 资

5000 余万元，沿途经过大滩、扎拉营、元山

子、老羊圈等风景优美的村落。马道两侧

建有草场围栏，周边设立发马点及茶棚。”

在大滩镇东北一处平缓的草地上，丰宁文

旅局局长张树东告诉记者：“我们建设的

高标准骑行马道，安全、规范，很受游客

欢迎。”

“新落成的百里旅游马道，是全国距离

最长的马道。在上面策马奔驰，两边山花

烂漫、绿草如茵，能够让人在深度享受骑乘

乐趣的间歇欣赏草原迷人的风光，可以说

是一举两得。”丰宁满族自治县人大常委会

副主任、丰宁文旅马产业专班负责人刘明

阁说。

据介绍，新马道建成仅一个月，已经有

500 多 户 牧 民 带 着 近 千 匹 马 参 与 马 道 经

营，接待游客累计达到 3 万余人次。

“我们全力打造的草原文旅马产业，

是一项促进全域旅游的链式产业，其中每

一个环节都很关键，缺少任何一环都会影

响整体效益，因此一定要在精耕细作上下

功夫。”丰宁满族自治县县长曾庆鹏说，丰

宁县将现代文旅马产业分解为马术旅游

度假、马术赛事培训、名马良繁交易、景区

马术演出等多个产业门类，从项目规划、

资金引进、人才培养、宣传推介等方面进

行 高 标 准 推 进 ，力

求达到全国知名、全国领先的效果。

经过不断建设与完善，丰宁在坝上草

原建成了全国最长的骑行马道、全国最长

的马术赛道、全国规模最大的纯血及半血

优良名马种养殖场和交易场；建成了 10 多

家星级以上宾馆、酒店、度假村；先后举办

了首届中华民族大赛马、6 公里小镇盛装

巡游、第二届国际牛仔节、国际马术耐力

赛、全国马术三项赛冠军赛等多项活动，每

次活动都吸引万数以上人员参与和观看，

全 县 文 旅 马 产 业 链 条 式 发 展 趋 势 得 以

成型。

“马文旅+”动力足

丰宁文旅马产业充分与康养、度假、文

创、四季旅游等有机结合，不断发展壮大。

在大滩镇小北沟村，村民们一手抓马

匹养殖业的繁殖、驯导、交易，推动优良马

匹种群实现规模化发展；一手抓农家院建

设，为前来坝上骑行的游客提供舒适完善

的食宿环境。目前，小北沟建成了享誉全

国的优良品种繁育基地契丹马场，年繁殖

交易优质良马近千匹，为游客提供骑乘马

匹 200 匹左右，村里全面开展起养马、驯

马、赛马、骑行教练等经营活动；全村建成

48 家民宿、5 家土特产商店，形成了特色民

宿一条街，接待床位达到 2800 多个，年接

待游客达到 10 万人次左右。

在小北沟村五湖山庄满族风情民宿

大院，来自北京的游客张伟告诉记者：“真

是乘兴而来，满意而归。不仅过足了骑马

瘾，欣赏了美丽辽阔的草原，还吃了烤全

羊⋯⋯”民宿主人张树芹说：“来我们这里

的人很多，仅今年暑期，大院就盈利 50 万

元左右。”

丰宁 县 农 业 农 村 局 调 查 数 据 显 示 ，

有 了 现 代 文 旅 马 产 业 的 牵 引 ，丰 宁 全 域

旅游产业实现高质量发展。今年截至目

前，全县共接待游客 256.18 万人次，实现

旅 游 收 入 27.22 亿 元 ，分 别 比 上 年 增 长

419.21%和 433.73%。

“ 别 忘 给 我

留 几 箱 韭 花 酱 和 韭

种酱，我过几天去拿。”“韭菜

花蜜还有没有，我回趟老家，想给老

人带几瓶⋯⋯”青岛市即墨区灵山街道灵

山韭菜专业合作社理事长刘成奎一边给

记者看客户群微信，一边告诉记者：“有多

年的老客户，有口口相传经人介绍的新客

户；有注重养生的老人，也有追求新鲜口感

的年轻人。我们的韭菜产品，除了鲜韭菜

进大型商超外，其他衍生产品的销售主要

靠口碑。”

灵山街道种植韭菜历史悠久。灵山韭

菜因富含蛋白质、脂肪、碳水化合物、维生

素、钙等营养元素，并有益肝健胃，行气理

血等功效，同时叶色翠绿柔嫩，粗纤维含量

低，辛辣味浓，鲜美可口，成为北方韭菜中

的佼佼者。

“灵山韭菜如此优秀，最主要的原因是

当地的土壤成分和水文条件。”即墨区农业

农村局高级农艺师杨青贤介绍，灵山韭菜

种植区主要位于即墨北部平原地区，土层

深厚，土质肥沃，气候温和，地表水和地下

水丰富，水质上乘，有利于韭菜的生长和营

养物质的积累。

“我们将促使葱白生长的培土技术用

在了韭菜种植上。不施农药化肥，只用生

物制剂除菌除虫，施用发酵豆饼作为肥料，

这种绿色种植方式让灵山韭菜长到了 1 米

高，口感也鲜甜了不少。”刘成奎说。

即墨区农业农村局党组成员孙建凯分

管品牌农业工作，他介绍，目前灵山韭菜专

业合作社种植基地里有 1000 多亩韭菜，每

年只割一茬。2021 年 4 月，灵山韭菜进入

“2021 年第一批农产品地理标志登记产品

名录”，获得绿色食品认证、有机食品认证，

进一步提升了灵山韭菜的产品美誉度和市

场竞争力。

凭借高品质，灵山韭菜成功“进军”大

型商超。“我们采购灵山韭菜，就是看中它

的绿色有机、品质有保障，而且韭菜味浓

厚，消费者回购得很多。”青岛区域盒马鲜

生采购负责人于江涛说。

合作社也成为船歌鱼水饺的指定韭菜

供应商。“灵山韭菜味浓、有甜度，更适合大

多数人的味蕾。”青岛船歌鱼水饺原材料采

购负责人张海江说，“我们每年能用 50 余

万斤灵山韭菜，制作成各类水饺产品销往

全国各地。”

据悉，截至目前，灵山韭菜已走进青

岛、烟台、威海等城市的大润发等 50 余家

商超，每年销量 100 多万吨。灵山韭菜也

成为消费者走亲访友的特色礼品。

“我很喜欢吃韭菜馅儿的饺子、包子，

但很少能吃到这么脆、这么鲜甜的韭菜，而

且它长得虽长，但口感鲜嫩而不老，一定要

带回去给家里人尝尝鲜。”来自南京的刘纯

到青岛好友家玩儿，第一次品尝灵山韭菜

就被“惊艳”到了。

金秋 10 月是韭菜花的盛开期，放眼望

去，千亩韭菜花犹如白色花海，一朵朵小花

清素雅致，掩映在花海里的韭菜则翠绿欲

滴，成为金秋一道独特的风景。

“ 我 是 在 抖 音 平 台 上 看 到 的 这 个 地

方，特意来打卡，同时品尝一下现酿的韭

花蜜。”来自青岛市城阳区的王慧琳带着

孩 子 来 灵 山 游 玩 ，除 了 欣 赏 花 海 美 景 之

外，韭花蜜的甜度适中也让她很满意，特

别是在现场看到制作流程后，一下子购买

了十瓶。“这里制作韭花蜜要经过 40 天晾

晒后才甩蜜，这样能让其中的水分充分蒸

发，比一般蜂蜜纯度高，且不添加任何食

品添加剂和糖，不仅甜度低，且常温下可

长久保存而不变质。我要多买些送亲戚

朋友。”

韭菜的衍生品不止这些。韭菜花酱、

韭菜种酱如今也成为畅销周边各大高档火

锅店、酒店的产品，圈起了一批忠实的采购

商；韭菜种酒主打滋补养生，慢慢在中老年

群体里有了积极反馈。

“之前尝试用其他韭菜花酱，大部分是

用韭菜叶子做的，口感和味道上都差一些，

灵山的韭菜花酱韭菜味很浓，顾客反馈不

错，每年我们一个店就能用上千斤韭菜花

酱。”鑫隆火锅店的老板于鑫说。

“合作社一年生产韭菜花酱和韭菜籽

酱 10 万多罐 4 万余斤，目前已经有了固定

客 群 ，口 口 相 传 ，销 量 一 直 很 好 。”刘 成

奎说。

为了促进韭菜产业长足发展，灵山街

道指导合作社走统一种植、品牌化发展的

路子。“我们授权灵山韭菜使用‘花乡药谷’

区域化品牌，另外还整合了 7 个网格的财

政扶持资金，支持合作社根据市场需求，引

进深加工设备，提升产品附加值。”灵山街

道党工委副书记迟洪超说。

刘成奎介绍，合作社已有近 10 种韭

菜 衍 生 产 品 ，去 年 实 现 产 值 1200 万 元 。

目前，合作社投资 1200 万元建设了深加

工生产线，成为全区唯一具有 SC 食品生

产许可资质的“蔬菜种植+自主腌制”企

业，后续还将投资 1000 多万元新上一条

蔬菜预制菜生产流水线，以在承接订单或

者发展其他蔬菜种植上具备更多的灵活

性，从而满足更多城市居民对新鲜干净蔬

菜的需求。

日前，片仔癀“牙火清专效深

养牙膏”因未实际取得符合法定

资质条件的机构出具《功效作用

评价报告》，却以产品包装盒为

载体，对外宣称该产品能够“缓

解红肿、出血、口燥、异味、口腔

上 火 ⋯⋯”，构成了对商品功能

作引人误解的商业宣传，被赤壁

市市场监督管理局罚款 3 万元，

牙膏虚标功效问题再次引发社会

关注。

不少消费者都有这样的深切

感受：不仅牙膏价格越来越贵，牙

膏的新晋功能、包装和味道都直

叫人挑花了眼。“体外实验 4 周提

升牙齿 3 个美白色阶”“3 天去除

高达 95%牙渍”“99%氨基酸配方

有效减少牙龈红肿”⋯⋯有的品

牌牙膏还走起时下流行的“成分

党”风格，益生菌平衡口腔环境、

酵素去黄美白、玻尿酸抵御色素

沉积，新概念、新功效层出不穷。

牙膏不再仅仅是清洁牙齿的工

具，还扮演了改善口腔健康、提升

牙齿美观的角色。

功效越多价格也更贵，但果

真名副其实吗？尼尔森零售研究

数据显示，今年上半年，国内线下

牙膏市场整体销售规模为 111.8

亿元。在如此诱人的市场“蛋糕”

下，既有国产老品牌努力从“性价

比”转向“高端化”的突围，也有新

玩家入局开辟新赛道，把牙膏的

功效、成分玩出各种炫酷概念，不

约而同助推牙膏价格更上新的台

阶，也让牙膏变得“无所不能”。

企业看似为了消费升级、满足多

元化消费需求而涨价，殊不知真

正受益的却是中间营销环节，牙

膏的功效究竟能发挥多大作用仍要打个问号。

事实上，牙膏功效不能“随便说”，更不能打“擦边球”。12月1日，

市场监管总局、国家药监局制定的《牙膏监督管理办法》即将开始

实施。《办法》不仅清晰界定了牙膏的边界，同时对宣称防龋、抑牙

菌斑、抗牙本质敏感、减轻牙龈问题等牙膏产品的功效宣称用语进

行了严格限制，禁止标注“明示或暗示具有医疗作用”“虚假或者引

人误解”的内容，并明确规定牙膏备案人对牙膏的质量安全和功效

宣称负责，以遏制牙膏违法宣称情况的发生。

打造差异化优势，虽是品牌脱颖而出的必杀技，但这背后不应

该是天花乱坠的功效宣传，而应是凭真本事钻研创新、打磨产品。

不论牙膏功能有多“神乎其神”、包装和口味如何改造焕新，消费者

始终在乎的是“把钱花在刀刃上”，享受与价格上涨对等的品质升

级。有业内人士指出，牙膏产品的研发费用不超过总投入的 3%，

之所以定价昂贵，是因为广告投放、代言等营销成本占了大头。消

费者应根据自身需要选购产品，不盲目追求高价格。正如“科普中

国”曾发文指出，牙膏只是辅助刷牙的工具。对于口腔较为健康的

人来说，选用任何一款符合国家标准的牙膏都可以达到清洁口腔

的目的，效果差别不是很大，不需要看功效和价位来选择。

我们应倡导健康的消费观念，构建合理的价格区间，并加强对

虚假宣传的监督管理，以促进牙膏消费市场的可持续发展。当市场

逐渐回归理性，当品牌更加关注消费者的真实需求，兼顾实用和性

价比，才有望为消费者带来更好的消费体验。

游客在河北丰宁满族自治县大游客在河北丰宁满族自治县大

滩镇骑马滩镇骑马。。
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河北丰宁满族自治县大滩河北丰宁满族自治县大滩

镇的百里马道镇的百里马道。。
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菜农正在菜农正在地里摘韭菜种地里摘韭菜种。。 徐徐 琳琳摄摄（（中经视觉中经视觉））


